
Habrá 2 debates con las tres 
candidatas gubernamentales

Estarán Margarita González, Lucía Meza y Jessica Ortega

Impepac aprobó que sean el 21 de abril y 17 de mayo próximos

CERCANÍA CON EL PUEBLO

Superó Morelos a Guerrero y 
otros en muertes en S. Santa

López Obrador informó que fue de los 6 con más 
homicidios

También padeció más asesinatos que la CDMX, Jalisco, 
Puebla y la mayoría

GERARDO SUÁREZ DORANTES    03

Reunida con habitantes de Coajomulco y Tres Marías, del municipio de Huitzilac, Margarita González Saravia, candidata a la gubernatura 
de Morelos por la coalición Sigamos Haciendo Historia, escuchó las necesidades de la gente y compartió que seguirá el ejemplo de Lauro 
Ortega en su forma de gobernar en territorio, porque es una inspiración que comprobó que así se mantiene la cercanía con el pueblo.

¿Creen que los morelenses de verdad atenderán tales shows?

El jueves, Samuel Sotelo será 
el responsable del Ejecutivo

Una vez que se inicie la licencia del gobernador 
Cuauhtémoc Blanco

Ya analizan cómo proceder si el Congreso local no 
aprueba la solicitud

   04    04

Hay violaciones al
Código de Instituciones
y Procedimientos

Acusa Morena que el proyecto de los 
debates a la gubernatura entre las tres 
candidatas carece de los elementos 
esenciales para garantizar la certe-
za jurídica en la organización, ya que 
contradice lo estipulado en el Código 
de Instituciones y Procedimientos 
Electorales para el Estado de Morelos, 
porque no asegura el sorteo de posi-
ciones, la definición de temas, la pre-
sencia de un fedatario público,

Descalifica Morena 
proceso para 
aprobación de debates
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Serpientes y 
Escaleras
Eolo Pacheco

A pesar del rechazo 
de diversos pueblos 
originarios

El dirigente del PRI, Jonathan Márquez, 
indicó que a pesar de que los pueblos 
indígenas no lo reconozcan, no renun-
ciará a su candidatura a diputación 
local plurinominal, bajo su adscripción 
indígena. Representantes de comuni-
dades indígenas han señalado usurpa-
ción al cargo público y un candidato fal-
sario, que no es conocido por ninguno 
de los miembros de las comunidades 
originarias.

Jonathan Márquez 
insiste en ser 
candidato indígena

Se registra un alza 
significativa en 
relación con el 2023

La Unidad de Rescate Urbano, Aten-
ción a Siniestros y Urgencias Médicas 
(ERUM) alertó sobre aumento de aten-
ciones médicas por golpe de calor de-
bido a la exposición prolongada a altas 
temperaturas ambientales. Incluso 
durante esta época de primavera se 
tiene un incremento significativo de 
golpes de calor, a comparación del año 
pasado. En entrevista, la Suboficial jefe 
del ERUM.

Sube atención de 
casos por los golpes 
de calor
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   06
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El secretario de Gobierno, Samuel 
Sotelo Salgado, se dijo listo para 
asumir el Gobierno de Morelos a 
partir del próximo jueves, una vez 
que inicie la licencia del goberna-
dor Cuauhtémoc Blanco.
Así lo declaró en entrevista con 

medios de comunicación, en don-
de el funcionario estatal aseguró 
que la licencia del mandatario mo-
relense es solo un trámite que se 
debe de cumplir ya que legalmen-
te tiene el derecho de separarse del 
cargo para buscar la candidatura 
a la diputación federal por la vía 
plurinominal por Morena.
“En caso de que así sucediera yo 
quedaría al frente, así se está so-
licitando al Congreso del Estado, 
se le está informando mejor dicho 
porque lo único que autoriza el 
Congreso es la solicitud de la li-

cencia”, mencionó.
Ante tal situación, Samuel Sotelo 
dijo que está listo para asumir el 
Poder Ejecutivo con el fin de se-
guir trabajando en beneficio de 
los ciudadanos, por lo que asegu-
ró que habrá las condiciones para 
que todo siga operando y no haya 
ningún conflicto político en Mo-
relos.
“Eventualmente asumiremos el 
cargo a partir del día jueves, va-
mos a ver cómo se van manejando 
los escenarios pero en términos 
constitucionales el Secretario de 

Cuautla, Mor.- Ante la continua 
violencia en contra de comercian-
tes del complejo comercial más 
grande de Morelos, ubicada al 
norte de Cuautla, hicieron un lla-
mado y a la vez una demanda a 
las autoridades federales, estatales 
y municipales para garantizar la 
seguridad en esa zona. Detallaron 
que el cobros de piso, la extorsión 
y los asesinatos han provocado 
que muchos comerciantes empie-
cen a cerrar sus negocios.
Expusieron que casos como el 
ocurrido la mañana del pasado 
lunes 1 de abril, en donde indivi-
duos armados se introdujeron a la 
plaza “12 de Octubre”, para atacar 
a balazos a dos empleados de una 
carnicería, a quienes les provoca-
ron graves heridas en diversas par-
tes del cuerpo, tras lo que huyeron 
sin encontrar ninguna resistencia. 
A pesar del operativo policia-
co, no hubo personas detenidas, 
mientras que los servicios de 
emergencias como la Cruz Roja 
atendieron a las víctimas, quienes 
fueron llevadas a un hospital.
Expusieron que situaciones como 
esa lo que han provocado es que 
los condóminos del complejo 
comercial conformado por la 
Central de Abasto, la Plaza 12 
de Octubre, la 11 de Diciembre, 
Solidaridad entre otras, hayan 
decido cerrar sus negocios lo que 
provoca desempleo y falta de re-
cursos económicos que fluyan en 
el municipio y otros lugares que 

son beneficiados de manera direc-
ta o indirecta.
Manuel Mendoza Olivo uno de 
los afectados por la ola de vio-
lencia en ese complejo comercial 
relató que apenas el 7 de marzo 
pasado se registró otro atentado 
en esa misma plaza, cuando delin-
cuentes les prendieron fuego a va-
rios locales comerciales a manera 
de amenaza para que cedieran a la 
extorsión, según confirmó la pro-
pia Comisión estatal de Seguridad 
(CES).
Indicó que en esa ocasión se pro-
vocó un incendio en cinco bode-
gas comerciales de la nave “P” de 
la plaza, adyacente a la Central de 
Abasto de Cuautla, donde se en-
contraba resguardada mercancía 
de fruta de temporada. “Hasta 
ahora hemos esperado en vano 
que haya una autoridad que nos 
diga que se nos va a brindar segu-
ridad; parece que no les importa 
lo que está sucediendo en Cuaut-
la”, afirmó.
Por su parte, María Rocío Jimé-
nez Gallardo otra comerciante del 
mismo lugar, relató que ellos tie-
nen miedo “sabes lo que es vivir 
con el miedo de que tú puedes 
ser la próxima víctima porque te 
has negado a pagar una extorsión 
o el cobro de piso”. Sostuvo que 
así están viviendo lo locatarios, los 
condóminos, los comerciantes, 
que piden ayuda, y nadie les hace 
casos, a pesar de que ellos son ge-
neradores de empleos y de que 
fluya la economía en el municipio 
de Cuautla.

Del miércoles Santo al domingo 
de Gloria, hubo seis entidades en 
la nación que acapararon la ma-
yor parte de los homicidios: Mo-
relos, uno de ellos. En ese ren-
glón, esta entidad superó, entre 
muchos otros, a Guerrero, uno 
de los que padecen actualmente 
mayor violencia.
El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador dio a conocer este 
martes las cifras de asesinatos que 
se registraron en México entre el 
miércoles 27 de marzo y el 31 de 
ese mes; cinco de los siete días de 
la Semana Santa.
Guanajuato, Estado de México, 
Michoacán, Chihuahua, Chia-

pas y MORELOS conforman 
la sexteta de entidades con más 
homicidios dolosos en ese perio-
do. Las cifras, respectivamente, 
fueron: 40, 34, 29, 26, 24 y 23 
(en cinco estados, no hubo ase-
sinatos). Las muertes ahí signifi-
caron el 53 por ciento del total 
nacional.
En esa variable de muerte, Mo-
relos superó a entidades con  
extrema violencia recientemen-
te, como Guerrero (11) o Jalis-
co (17), o a otras con notable-
mente mayor población, como  
las vecinas Ciudad de México  
(7) o Puebla (15); con cifras 
también del último miércoles al 
último domingo de marzo pasa-
do.

En esos cinco días consecutivos, 
en la entidad zapatista se arreba-
tó la vida violentamente a 7 per-
sonas el miércoles; 4, el jueves; 
7, el viernes; 1, el sábado y 4, el 
domingo.
El mandatario federal quiso des-
tacar especialmente la situación 
de Guanajuato, la peor en ese 
renglón durante los últimos cin-
co días de la Semana Mayor, con 
40 homicidios, o el 12 por ciento 
del registro en el país.
La entidad guanajuatense, este 
primer día de abril quedó mar-
cada con el acribillamiento que 
sacudió a ese estado y a México 
todo, de la candidata de Morena 
que pretendía gobernar Celaya, 
Gisela Gaytán.

Acusa Morena que el proyecto 
de los debates a la gubernatura 
entre las tres candidatas care-
ce de los elementos esenciales  
para garantizar la certeza jurí-
dica en la organización, ya que 
contradice lo estipulado en el  
Código de Instituciones y Pro-
cedimientos Electorales para el 
Estado de Morelos, porque no 
asegura el sorteo de posiciones, la 
definición de temas, la presencia 
de un fedatario público, los pla-
zos para notificar a los partidos y 
candidatos, ni contempla sancio-
nes en caso de generarse violencia 
política de género o discursos de 
odio.
Mediante un comunicado, se da a 
conocer que en sesión extraordi-
naria urgente del 30 de marzo pa-
sado, el Consejo Estatal Electoral 
del Instituto Morelense de Pro-
cesos Electorales y Participación 
Ciudadana (Impepac) presentó 
los lineamientos para la realiza-

ción de debates electorales.
De ahí que señalen los morenistas 
que, fueron omisos los consejeros 
del Impepac, a pesar de que el 26 
de enero de 2024, la dirigencia 
morenista presentó una solicitud 
para crear una “Comisión Tem-
poral de Debates” cuyo objetivo 
fue el de fomentar un entorno 
plural y democrático. 
Esta propuesta, fue similar a la 
que funciona en el INE y en más 
de 10 estados de la república, era 
fundamental para la preparación 
y organización adecuada de los 
debates electorales en todos los 
niveles.
Pese a ello, la presidenta Mireya 
Gally Jordá y algunas consejeras 
del Impepac decidieron limitarse 
únicamente a los debates centra-
do en la gubernatura, alegando 
falta de presupuesto, por lo que 
consideraron importante que no 
existía ningún impedimento legal 
para la creación de la Comisión 
Temporal de Debates, como lo 
propuso Morena.

El derecho al voto informado y 
los principios de certeza jurídica 
e imparcialidad son fundamenta-
les para garantizar la realización 
de ejercicios democráticos justos 
y transparentes.
Por otra parte, Morena asegura 
que es preocupante señalar que, 
según las actividades del calen-
dario electoral aprobado el 30 de 
agosto de 2023, el Consejo Esta-
tal Electoral tenía como fecha lí-
mite el 31 de marzo de 2024 para 
aprobar las fechas de los debates, 
lo cual se realizó un día después 
de este plazo, el pasado primero 
de abril, reflejando una actitud 
omisa y dolosa por parte de di-
cho organismo.
Demandaron que se garantice el 
derecho de los ciudadanos a es-
tar informados y participar en un 
proceso electoral transparente y 
justo, por lo que instamos al IM-
PEPAC a rectificar su postura y 
asegurar la realización de debates 
democráticos y pluralistas con-
forme a derecho.

Una vez que se inicie la licencia del gobernador Cuauhtémoc Blanco 

El jueves, Samuel Sotelo será 
el responsable del Ejecutivo
Ya analizan cómo 
proceder si el 
Congreso local no 
aprueba la solicitud

EDMUNDO SALGADO

Superó Morelos a Guerrero y
otros en muertes en S. Santa

HÉCTOR RANGEL TERRAZAS

 Descalifica Morena proceso para aprobación de debates
DE LA REDACCIÓN 

Gobierno es el que debe de cubrir 
la ausencia del gobernador, así 
que claro que vamos a seguir para 
adelante”, dijo.
Sotelo Salgado precisó, que tam-

bién el Poder Ejecutivo está ana-
lizando cómo procedería jurídica-
mente si en el Congreso local no 
se aprueba la solicitud por parte 
de los diputados.

Comerciantes de complejo en 
Cuautla exigen seguridad

JORGE RAFAEL SÁNCHEZ

EL SECRETARIO DE Gobierno, Samuel Sotelo Salgado, se 
dijo listo para asumir el Gobierno de Morelos a partir del próxi-
mo jueves, una vez que inicie la licencia del gobernador Cuau-
htémoc Blanco.
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Transportistas de Morelos exigen a las au-
toridades municipales que se garantice la 
seguridad en la capital, puesto que, han sido 
víctimas de delito en la mayoría de las co-
lonias de Cuernavaca, que son extremada-
mente peligrosas para ingresar sus unidades 
vehiculares.
El líder de los transportistas, Víctor Mata, 
cuestiona las estrategias de seguridad que 
han implementado en la entidad, temen ante 
el riesgo al que se exponen y peor aún, su-
marse a la lista de personas asesinadas.
De acuerdo con la información del líder, la 
situación del trasporte en Morelos se ha con-
vertido en un tema complicado y peligroso, 
donde no sólo arriesgan su patrimonio por 
el simple hecho de querer trabajar y salir 
adelante, también exponen su vida.
Dijo ser víctima de delito el año pasado, 
en el cual, fue despojado de su vehículo y 
pertenencias personales como dinero, por lo 
que, procedió a levantar una denuncia ante 
las autoridades correspondientes, pero nun-
ca obtuvo una respuesta favorable ni solu-
ción alguna, “sólo quedó en una experiencia 

amarga”, expresó.
Todos los transportistas, como taxis o con-
ductores de plataformas digitales, sin excep-
ción alguna, se enfrentan todos los días con 
el temor de convertirse en víctimas de la de-
lincuencia y no confían en las denuncias por 
el miedo al que se vive de futuras represalias.
Piden frenar la inseguridad, en una ciudad 
donde han sido víctimas de asaltos, robo de 
vehículo y pérdidas personales que sufren a 
cualquier hora del día, sin importar si es de 
día o de noche, por esta razón, ellos mismos 
se han visto en la necesidad de reforzar su 
seguridad con la instalación de cámaras de 
vigilancia dentro de sus vehículos.
Los transportistas demandan seguridad y 
paz, que a pesar de que los índices de in-
seguridad y violencia que se vive en todo el 
estado de Morelos van en aumento, no han 
detenido su servicio y continúan trabajando 
para la población.
Precisó que nadie está exento de ser víctima 
de cualquier delito, por ese motivo, solicitan 
que se generen acciones e implementación 
de estrategias para su seguridad y también 
para la seguridad e integridad de los usua-
rios.

El Consejo Municipal para el Desarrollo Ru-
ral Sustentable (Comuders) Jiutepec, enca-
bezado por el presidentes municipal David 
Ortiz, aprobó el ejercicio de siete millones 
396 mil 927 pesos del Fondo de Aportacio-
nes Estatales para el Desarrollo Económico 
(FAEDE) del año 2024 y ejercicios anterio-
res. 
En la sesión ordinaria del Consejo Munici-
pal, efectuada la mañana de este martes en 
las instalaciones del Comisariado Ejidal del 
Pueblo de Tejalpa, los integrantes del órgano 
colegiado aprobaron los recursos públicos 
los cuales tendrán como destino los diferen-
tes segmentos que integran el sector prima-
rio de Jiutepec.
Por una unanimidad de los participantes, 
funcionarios de los gobiernos estatal y mu-
nicipal, así como los comisariados ejidales 

de diferentes centros de población, también 
fueron aprobadas las convocatorias “Traba-
jando de la mano, grano a grano por Jiutepec 
2024” así como como “Fomento a la pro-
ductividad”.
Para prevenir riesgos entre la población del 
municipio, como consecuencia de la plaga 
de langosta que se presenta en territorios 
aledaños, Leobardo Díaz Corro del Comi-
té Estatal de Sanidad Vegetal del Estado de 
Morelos hizo una presentación sobre las ac-
ciones preventivas que pueden implementar 
la administración y los productores. 
Los programas implementados por la ad-
ministración municipal y sus organismos 
descentralizados son públicos, ajenos a cual-
quier partido político; queda prohibido su 
uso para fines distintos a los establecidos 
en los programas. El presente material es de 
carácter informativo para la población del 
municipio.

El dirigente del PRI, Jonathan Márquez, in-
dicó que a pesar de que los pueblos indígenas 
no lo reconozcan, no renunciará a su candi-
datura a diputación local plurinominal, bajo 
su adscripción indígena.
Representantes de comunidades indígenas 
han señalado usurpación al cargo público y 
un candidato falsario, que no es conocido 
por ninguno de los miembros de las comuni-
dades originarias.
En entrevista declaró que no tiene miedo a 
que impugnen para bajarlo de la contienda, 
defendió su derecho electoral a participar 
como candidato indígena, ya que la auto-
ridad calificada, como lo marca la ley, le  
autorizó su adscripción indígena para con-

tender por la vía plurinominal a diputación 
local.
Negó que exista una simulación o una su-
puesta usurpación, mencionando que se re-
gistró como candidato, porque ha realizado 
labores en beneficio de las comunidades más 
vulnerables, sin importarle así, las críticas y 
señalamientos que ha recibido de los pueblos 
indígenas al no ser un auténtico representan-
te para ellos.
El priista se defendió de dichas críticas, ase-
gurando que cumple con los requisitos ne-
cesarios para el próximo proceso electoral, y 
que, si en algún momento los indígenas le 
exigen que se baje de la contienda electoral, 
haría caso omiso a sus peticiones.
Dijo que existen más personas preparadas 
pertenecientes a las comunidades originarias 

A pesar del rechazo de diversos pueblos originarios

Jonathan Márquez insiste 
en ser candidato indígena

KEVIN SALGADO 

Aprobaron 7.3 mdp dirigidos 
a sector primario de Jiutepec

DE LA REDACCIÓN 

El transporte exige seguridad en 
Cuernavaca tras múltiples robos

KEVIN SALGADO 

que pueden contender para el mismo cargo de 
elección popular, sin embargo, mencionó que 
él ha sido parte de las asambleas de Temoac y 
ha sido votado por los pueblos indígenas como 
en Cuentepec y en Tetlama, por lo que eso lo 
hace sentir parte de las comunidades, “existe 
una vinculación permanente con ellos”, expre-
só.

El candidato del Partido Revolucionario Ins-
titucional (PRI), dijo que, quien no esté de 
acuerdo con su aspiración, existen los meca-
nismos legales para poderlo retirar del proceso 
electoral, sin embargo, según él tiene como 
comprobar que su adscripción es legal y legi-
tima para abanderar por las causas de los in-
dígenas.

REPRESENTANTES DE comunidades indígenas señalan usurpación al cargo 
público y candidato falsario, al dirigente del PRI, Jonathan Márquez. que no es 
conocido por ninguno de los miembros de las comunidades originarias.
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Para el mes de mayo en Cuernavaca no po-
drán circular motocicletas con permisos ex-
pedidos por el estado de Guerrero, incluso 
aunque estén vigentes, informó el director 
de la Policía Vial de la capital, Javier Anto-
nio Tencle Salgado.
Lo anterior, después de que amplió hasta 
el 30 de abril el plazo para regularizar mo-
tocicletas ante la Secretaría de Movilidad y 
Transporte (SMyT).
En entrevista, el jefe de la Dirección de 
Tránsito de Cuernavaca dijo que a partir 
del 1 de mayo se remitirán al corralón las 
unidades que circulen con permisos de 
Guerrero, aunque estén vigentes. 
Mencionó que, por seguridad, los propie-

tarios de las motocicletas deben regularizar, 
debido que a que tiene un padrón detecta-
do que no actualizado las placas.
Explicó que siguen los operativos de “Moto 
Segura” y se revisa que las unidades circu-
len con documentos vigentes. 
Aunque mencionó que hasta el 30 de abril 
podrán circular con permisos que estén vi-
gentes y no serán multados, pero a partir 
del 1 de mayo los llevarán al corralón.
Por ello, invitó a los motociclistas que se 
regularicen y aprovechen los descuentos 
en los tramites vehiculares que otorga la 
SMyT.
Insistió que para inhibir el delito, dar ma-
yor seguridad y certeza, deben regularizar-
se las motocicletas que circulan en la capital 
del estado.

La Unidad de Rescate Urbano, Atención a 
Siniestros y Urgencias Médicas (ERUM) 
alertó sobre aumento de atenciones mé-
dicas por golpe de calor debido a la ex-
posición prolongada a altas temperaturas 
ambientales. Incluso durante esta época de 
primavera se tiene un incremento significa-

tivo de golpes de calor, a comparación del 
año pasado.
En entrevista, la Suboficial jefe del ERUM, 
Maura Iraís Esquivel Sánchez indicó que 
la mayoría de los servicios son a mujeres 
que sufrieron falta de aire o problemas para 
respirar.
Algunos de los síntomas son piel caliente y 
seca pero no sudorosa, confusión o pérdida 

El presidente del Tribunal de Justicia Ad-
ministrativa (TJA), Guillermo Arroyo 
Cruz pidió a los diputados locales que las 
designaciones de cuatros magistrados del 
órgano jurisdiccional no sean por dedo, fa-
vores políticos o amiguismo.
Luego de las controversias en la designa-
ción de cuatro magistraturas, pidió a los 
legisladores privilegiar la carrera judicial y 
no los “amiguismos” o compromisos po-
líticos.
“Que las designaciones de magistrados 
sean absolutamente trasparentes “, pidió el 
presidente del Tribunal.
Aunque afirmó que son respetuosos de las 
decisiones que tome el Congreso del esta-
do en cuanto a la designación de los magis-

trados, pero insistió que se debe privilegiar 
la carrera judicial. 
Arroyo Cruz, pidió a los diputados locales 
privilegiar la carrera judicial en la designa-
ción de magistraturas, y recordó que dos 
son exclusivas para mujeres, luego de que 
el Congreso del Estado concluyó la convo-
catoria para aspirantes a una magistratura 
en este órgano jurisdiccional.
“También pedimos a los diputados que 
valoren la carrera judicial, porque hay  
mujeres y hombres que tiene una expe-
riencia dentro del Tribunal muy basta y 
eso garantiza conocimiento de la materia”,  
dijo.
Informó que, ante la falta de cuatro magis-
trados en el Tribunal, se nombraron secre-
tarios que hacen las funciones de titulares 
de salas “y los trabajos no se detienen”.

Titular del TJA pide que los nuevos 
magistrados tengan carrera judicial

GUADALUPE FLORES

Pondrán alto a motociclistas 
que usan permiso de Guerrero

GUADALUPE FLORES

Hay un alza significativa en relación con el 2023 

Sube atención de casos por los golpes de calor
GUADALUPE FLORES del conocimiento o vómitos frecuentes.

“Hemos brindado atención por golpes de 
calor.  Deben hidratarse, siempre tener a la 
mano, si no tenemos bebida hidratante de 
electrolitos, al menos, agua; ropa cómo-
da, ropa ligera, ropa blanca de preferencia, 
taparse del sol, si ahorita que no estamos 
tan tan en tiempo de calor ya están ini-
ciando los calores muy muy fuertes y es 
bien fácil que la gente se deshidrate”, dijo.

Aunque dijo que las personas mayores de 
60 años y los niños menores de cinco años 
son más vulnerables, así como los turistas 
que viajan de zonas frías a países más cáli-
dos, las personas con alguna discapacidad 
física o psíquica, los enfermos crónicos y 
los pacientes cardiacos.
Indicó que este tipo de atenciones se pre-
sentan con mayor frecuencia en la zona 
sur de la entidad.

LA UNIDAD DE Rescate Urbano, Atención a Siniestros y Urgencias Médicas 
(ERUM) alertó sobre aumento de atenciones médicas por golpe de calor debido 
a la exposición prolongada a altas temperaturas ambientales.

EL PRESIDENTE DEL Tribunal de Justicia Administrativa (TJA), Guillermo 
Arroyo Cruz pidió a los diputados locales que las designaciones de cuatros 
magistrados del órgano jurisdiccional no sean por dedo, favores políticos o 
amiguismo.
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Héctor Rangel Terrazas
C O O R D I N A D O R  D E  I N F O R M A C I Ó N

Cuautla, Mor- Productores del 
campo consideraron que para ha-
cer frente a la sequía es necesario 
implementar nuevas técnicas que 
incorporen la tecnología, como es 
la lluvia sólida y la modernización 
del riego. La problemática puede 

extenderse en este año con escasez 
de alimentos, precios altos para la 
venta general y poca producción 
en cultivos, que afectarán a toda 
la sociedad; en este caso la aten-
ción y apoyo de las instituciones 
es clave.
“La lluvia sólida es un producto, 
en el cual se coloca en la siembra 

Cuautla, Mor.- La siembra y 
cosecha de arroz podría desapa-
recer en Morelos, si las autorida-
des legislativas no incentivan una 
ley que contribuya a evitarlo, tal 
como ocurre con el cultivo de 
caña de azúcar. José Candanosa 
informó que actualmente en la 
zona oriente de Morelos sola-
mente se producen 250 hectáreas 
de arroz de las mil que se sem-
braban hace cinco años, lo que 
significa que su producción dis-
minuyó un 75 por ciento.
El presidente de la Asociación 
de Productores de Arroz Plan de 
Ayala, dijo que ha bajado mucho 
la producción, además de que los 
campesinos ya no quieren sem-
brar arroz por la falta de agua 
que requieren para trabajar este 
cultivo y existen otros proble-
mas que enfrentan los arroceros. 
Señaló que por cada hectárea los 
productores de arroz invierten 
aproximadamente 40 mil pesos y 
al vender reciben un pago menor 
porque no hay un precio de ga-
rantía que los avale
También recordó que el secreta-
rio de Agricultura y Desarrollo 
Rural (Sader), Víctor Manuel 
Villalobos Arámbula se compro-
metió con el sector arrocero de 
Morelos, luego de reconocer que 
la gramínea que se produce en el 
estado compite con los mejores 
arroces del mundo. En esa oca-
sión, apuntó que el funcionario 
del Gobierno de México, ofreció 
apoyo a los arroceros para preci-
samente incentivar la producción 
y que no se pierda el grano del 
mejor arroz que se produce en 
México y que compite con los 
arroces asiáticos.
La identidad arrocera que alguna 
vez tuvo Cuautla podría quedar 
sepultada en el pasado por com-
pleto, según reconoció el pre-
sidente del comisariado ejidal, 

Mauricio Rodríguez Pineda. “En 
este momento se está desapare-
ciendo ese cultivo debido a que 
es poco rentable para nosotros 
los productores y el mercado a 
nivel internacional está por los 
suelos”, resaltó.
Refirió que el contraste entre la 
calidad del arroz cuautlense, que 
tiene denominación de origen, y 
la situación del mercado interna-
cional podría ser abordado por el 
Congreso del estado con medidas 
que permitan incentivar y mejo-
rar su producción para evitar su 
desaparición, en una iniciativa 
similar a la que aborda el cultivo 
de caña de azúcar, regulado por la 
Ley de Desarrollo Sustentable de 
la Caña de Azúcar.
Con una ley similar, que brinde 
apoyo económico a los produc-
tores, el arroz cuautlense podría 
exportarse al mercado europeo 
y asiático, prolongando su éxi-
to en la región en beneficio de 
la economía local. “Tenemos un 
arroz único en el mundo, por sus 
características y composición, y 
por el porcentaje de proteína. En 
Cuautla tenemos una producción 
de 10 a 12 toneladas por hectá-
rea”, dijo el ejidatario.
El cultivo de arroz se volvió poco 
rentable para los productores, 
toda vez que el mercado interna-
cional no se encuentra en las me-
jores condiciones. Aun así, desta-
có la calidad del arroz cuautlense 
como única en el mundo, capaz 
de competir en los mercados eu-
ropeo y asiático.
“La ley se tiene que replicar para 
los arroceros por lo menos en 
el estado, para que el Congreso 
pueda dotar de dinero y esa de-
nominación de origen va a hacer 
que ese arroz lo tengamos que 
exportar, por ejemplo al mercado 
europeo e incluso a Japón, que, 
por su consistencia, es muy bue-
no para hacer sushi”, sostuvo Ro-
dríguez Pineda

PRODUCTORES DEL CAMPO consideraron que para hacer frente a la sequía es necesario 
implementar nuevas técnicas que incorporen la tecnología, como es la lluvia sólida y la moder-
nización del riego.

Reunida con habitantes de Coa-
jomulco y Tres Marías, del mu-
nicipio de Huitzilac, Margarita 
González Saravia, candidata a la 
gubernatura de Morelos por la 
coalición Sigamos Haciendo His-
toria, escuchó las necesidades de 
la gente y compartió que seguirá 
el ejemplo de Lauro Ortega en su 
forma de gobernar en territorio 
, porque es una inspiración que 
comprobó que así se mantiene la 
cercanía con el pueblo.
Entre los temas destacados que 

atender, se buscarán soluciones 
para el suministro de agua, dijo 
González Saravia, ya que estas co-
munidades entrarán en el plan de 
desarrollo que considera la  cons-
trucción de tanques de cosecha de 
agua , donde cada uno albergará 
12 mil litros, además de la crea-
ción de viveros forestales en la 
región para  promover empleos y 
reforestar el bosque .
Recordó que a unos meses de 
terminar su cargo, el primer 
mandatario y líder del partido de 
Morena tiene la aprobación del 
pueblo mexicano y la siguiente 

en seguir sus pasos, será  Claudia 
Sheinbaum Pardo  quien demos-
tró en la Ciudad de México que 
sabe  gobernar para los más nece-
sitados , por ello, será quien conti-
núe el segundo piso de la  Cuarta 
Transformación , quien marcará 
un acto histórico como la  primera 
presidenta de México .
El evento que presidió después de 
recorrer las principales calles de la 
comunidad, contó con la presen-
cia del comisariado de Bienes Co-
munales, el ayudante municipal, 
así como de militantes y simpati-
zantes del movimiento.

Profunda crisis de arroceros 
del estado; no tienen apoyo

JORGE RAFAEL SÁNCHEZ

Piden medidas innovadoras 
ante grave escasez del agua

JORGE RAFAEL SÁNCHEZ y permite que se capte la mayor 
agua de las pocas lluvias que se 
registren y que estas se les tome 
el mayor beneficio para la zona 
que tiene producción agrícola, 
así como también la colocación 
de tecnificar los sistemas de riego 
para que se pueda llevar el agua 
de las presas, aunque hemos vis-
to que las lluvias no permitieron 
un llenado completo de presas”, 
expuso Humberto Sandoval Za-
mora.
La falta de apoyos para los sinies-
tros sufridos y la escasez de agua, 
ha provocado casos como en el 
ejido de Cuautla, que enfrenta la 
pérdida de gran parte de sus áreas 
de cultivo, como resultado de una 
crisis económica que ha orilla-
do a los campesinos a fraccionar 
sus tierras, ya sean de riego o de 

temporal, según dio a conocer el 
presidente del Comisariado Ejidal 
de Cuautla, Mauricio Rodríguez 
Pineda.
Ante la necesidad de seguir ge-
nerando ingresos, hay quienes 
han optado por vender fracciones 
de sus parcelas, cediendo ante la 
presión del crecimiento urbano y 
la demanda inmobiliaria. Detalló 
que uno de los elementos más 
preocupantes de este fenómeno es 
que algunas de las tierras cedidas 
al crecimiento urbano eran las que 
más producían, ubicadas en regio-
nes como la ampliación Pedrego-
sa, Héroe de Nacozari, la colonia 
Morelos y la ampliación Francisco 
I. Madero
Sandoval Zamora urgió a las au-
toridades a invertir en las nece-
sidades básicas de la población, 

ya que la producción agrícola no 
puede detenerse. “Tanto produc-
tores principalmente de maíz y 
sorgo fuimos los más afectados 
durante este temporal debido a 
la sequía que se ha vivido a con-
secuencia del cambio climático, 
por lo que necesitamos conjuntar 
esfuerzos instituciones, gobierno 
y productores para hacer frente a 
este problema”, precisó.
“Tenemos una dotación de agua 
muy buena y podemos tener unos 
rendimientos muy altos, pero se 
han ido fraccionando”, lamentó el 
representante ejidal. De acuerdo 
con las cifras proporcionadas por 
el comisariado ejidal, las tierras 
de temporal, que abarcaban apro-
ximadamente tres mil hectáreas, 
han perdido alrededor de un ter-
cio de su extensión territorial.

Inquietud por seguridad y agua atendió 
González Saravia en dos comunidades

DE LA REDACCIÓN 
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